A Montreal, Aux Bureaux No. 15, RUE ST. VINCENT.

A Oucher, CHEZ M. J. TARDIF, agent, AU PALAIS DE JUSTICE.

DU MONDE POLITIQUE, RELIGIEUX, LITTERAIRE, INDUSTRIEL ET COMMERCIAL

LOUIS. O. LE TOURNEUX, REDACTEUR EN CHEF.

Education.

Industrie.

Progres.

(Payable d'avance.

PARAISSANT LES Mardi et Vendredi

No. 28

PRIX DES ANNONCES. FRIX DES ANADOMES
Six lignes et au-dessous, premiere insertion.

Dix lignes et au-dessous premiere insertion.

Lion.

Sa.-6d.

Au-dessu par lignes.

Touce insertion subsequente, in quart du prix.

(Affranchir les legtres.)

SPORT et CHRONIQUE DR PARIS.

Une exposition au ministère de la guerre.—Dé-part de la princesse de Ligne.—Les salons de Paris.—Les fortunes actives et les fortunes passives.—La comtesse Callerghi et le comte Dombrowski.—Steeple-chase de Liverpool. -Steeple-chase de la Croix de Berny.

L'hôtel du ministère de la guerre a ses réceptions officielles où se pressent les uniformes brodes et chamarrés de croix ;- puis ses rétuions du dimanche où Mone de Saint-You règne seule avec une gracieuse bienveillance. Il y a peu de temps, un dimanche, une societé choisie,des hommes d'État, des artistes, de trèsbelles dunes, parmi lesquelles brillait Mine la comtesse F...., des ministres, des hommes de lettres, et même des généraux,—remplissuit les petits appartemens. On ne jouait pas, on ne dansait pas, on admirait une superbe collection de costumes de femmes mauresques. C'eta ent des vestes brodées, aux couleurs éclatantes, des tunques de laine d'une finesse messeilleuse, des châles de soie, des fichus, des écharpes ; le m'hermah rouge et noir, la cachia, parsemée de sequins; le frimla broché d'or, le soyeux h'ezam, le sarma garni de rubans et de perles, recens et magnifiques envois du Boy de Tunis, -La conquête nous a bien familiarisé avec les pompes de la mode orientale. Pourtant, chaque fois que nous voyons étinceler, au milieu de nos mesquines élégances, la pourpre et l'or de ces vétemens, regardons d'un œil ravi-

Ce qui fcappait surtout, en certe exposition, c'était un chapeau plat, à rebords immenses, dont le tissu, d'une paille fine et très serrée, disparaissait complètement sons une épaisse brolorie de plimes d'autruche. On remarquait de outre, rangés avec soin, dans quatre boites or pannier, des gateriex du pays, de toutes formes, longs, enrres, ovales, tous incrustes d'amandes Ces patisseries sollicationt vivement la curiosité des dames. Personne n'osait se hasarder. Il fallait bien copendant s'assurer si l'Orient avaitaussi ses petits fours et ses Félix. M. Michel Chevalier et deux ou trois membres de la majorité se risquérent. A la grimace qu'ils firent les crêmes et les gelées de l'office nos ministres ne rendent pourtant pas difficiles ces Messieurs des centres), on constata que les trandises de Tunis n'aitecheraient ni ne tenteraient aucun des gourmets de notre par-

-Depuis que les grands hôtels font place aux squares; depois qu'on entasse dix familles dans une mnison où M. de Richelieu n'aurait pu loger ses gens, on donne bals sur bals, et l'on y invite la ville et les laubourgs. On se presse, on se heurie, on étouffe; on met une heure à franchir un espace de trente pieds carrés. Autrefois out attendait sans inquiétude, en se promenant, en causant à l'aise et avec tous. l'heure de souper ; on savait qu'après le menuet on irait s'asseoir devant une table splendide, auprès de quelque

belle dame. Maintenant, les femmes ont seules les honneurs du siège. Les hommes mangent et boivent comme ils peuvent; ou bien, c'est un second repas que l'on sert pour eux, aussitôt que les tées de la soirée ont fini la première razzia des buffets.

On citerait à peine à Paris, dix salons où se conservent les traditions du XVIII siècle. Ceux-là, on ne saurait trop regretter quand ils sont clos. Le salon de M. le prince de Ligne va se fermer; Mme la princesse de Ligne s'ap-prête à partir pour Lemberg. L'hôtel des Champs-Elysées sera donc pour quelque temps désert. Avant de représenter la France à Vienne, M. le comte de Flahaut y pratiquait ces leçons charmantes qu'il avait reçues d'un monde, dont Mmes de Rémusat et de Souza furent de si pures expressions. A son départ, M. de Flahaut trouva dans le prince de Ligne un digne locataire et un digne successeur. L'ambassadeur belge n'est-il pas le petit-fils de ce poète ingénieux et fin, de ce grand seigneur philosophe et spirituel que vous connaissez ?

C'est un pieux devoir qui éloigne Mme de Ligne. Française par l'esprit, elle appartientà la Pologae par la naissance et par le cœur. Elle va rejoindre en Gallicie Mine la princesse Lubomirska sa mère, et sa sœur, Alme la princesse Sanguzko, dont le mari possède cette ville de Tarnow, où trois cents malheureux furent massacrés récomment. A la dernière soirée de l'ambassade ces bruits d'absence avaient transpiré, et chacun exprimait, pour les nobles motifs qui la rendaient necessaire, une respectueuse

On dit souvent qu'à Paris, on peut aujourd'hui tout posseder avec beaucoup d'argent, et selon nous, par ces paroles, on calomnie notre temps et notre Paris. Fastueux enrichis possesseurs d'hier d'une succession inespérée, étrangers millionnaires, vous dont tous les mérites et toutes les vertus ne s'additionnent que dans le bilan de vos immenses domaines et de vos gros revenus! yous pouvez acheter a grands frais un vaste hôtel, invoquer la somptueuse imagination de nos Visconti, montrer partout :

> Qu'a tissés la Savonnerie, Ceux que les Persans ont ourdis, Et toute votre orfèvrerie; Et ces plats si chers que Germain A gravés de sa main divine, Et ces cabinets où Martin A surpassé l'art de la Chino. Vos vases japonnais et blanes, Tontes ces fragiles merveilles."

Qu'importe, ces mille enchantemens et cette pompe ne vous feront pas trouver des hommes distingués, des gens comme il faut ; des femmes élégantes et honnêtes qui veuillent bien venir s'asseoir sur vos fautemils, une société délicate et charmante qui veuille bien animer tout ce tuxe, donner à vos fêtes l'attrait de la bonne compagnie et un honorable renom. Que d'opuleutes hospitalités out subi le désuppointement d'une solitude presque outrageante

Le luxe et la richesse ne suppléent ni à une position honorablement acquise, ni à la considération; il est encore un monde décent et poli qui sait garder sa dégnité, et ne prête, par sa présence, un concours de haute estime, qu'à coux qui ont su la mériter. L'argent peut tout donner, excepte, quoi qu'on en dise, une position sociale et un salon.

A côté de ces somptueux palais, qu'on laisse déserts, il est au contraire tel logement modeste, tel entresol étroit, tel réduit éloigné, où chacun désire être admis, et qui ne doit cette faveur du succès qu'aux gracieuses prévenances de la maîtresse de la maison, au talent, au savoir, au caractère, à la célébrité dans les arts ou dans les

lettres du maître du logis. Il faut toutefois établir encore une distinction entre ces fortunes, passives pour ainsi dire, qui restent étrangères aux affaires; qui ne sont con-sacrées, qu'au bien-être, aux fantaisies personnelles d'un millionnaire égoïste, et ces fortunes sans cesse militantes qui concourent utilement pour elles, il est vrai, mais utilement aussi pour tous au mouvement commercial et industriel du pays. Les salons de M. Rothschild réunissent une foule de célébrités, un monde considérable et considéré. Mais ce nom puissant touche à la politique par les emprunts, à la diplomatie pas ses relations avec toute l'Europe, aux plus grands intérêts de la France par les travaux publics, voilà pourquoi la France bourgeoise et la France blasonnée,—l'une aussi bien que l'autre, s'occupant aujourd'hui d'affaires,-se presse dans ces salons, ou se décident souvent de plus graves questions que chez nos ministres, où la compagnie est plus élégante et dont la magnificence emprunte surtout aux arts ses plus précieuses richesses. Soyons justes envers notre société, qui se transforme, d'ailleurs, tous les jours. Elle a des hommages de déférence pour es hommes utiles, pour tous ceux qui se recommandent par quelque noble illustration; mais elle abandonne à leur triste isolement ceux qui ne voient dans une immense fortune due au hasard que des joies de saste et de vanité.

Le faste, la vanité ! cet orgueil pour les petites choses, ces penchans des petits esprits, ne se montrent plus en plein soleil dans notre civiisation démocratique. Elles y sont mal a l'aise, elle expient leurs jouissances par de sourdes inimitiés, leurs entraînemens par d'indirectes insultes. Le besoin d'égalité et l'envie, ces passions de notre temps, ne pardonnent pas une mise trop recherchée, comptent vos chevaux pour mesurer leur haine à l'importance de votre écurie, au luxe dont vous faites parade. En Amérique, l'uniformité de manières, de costumes, règne sur la place publique, dans les plus opulens comptoirs. Les riches cachent leur comfortable, l'élégance de leur habitation, la sensualité de leur table, et ne jouissent de tous leurs biens qu'au milieu de quelques cliens et en familie. M. de Tocqueville, dans les belles études qu'il nous à données des mœurs américaines, semble écrire l'histoire de l'avenir moral de notre époque, en progres de sagesse et

-La Paix a cela de fâcheux, que, si elle recroît la prospérité d'un peuple, elle tarit en lui les sources de l'enthousinsme et du patrio-En Pologne, on se bat et on meurt tismes. pour la liberté; on fait des prodiges, et cela

semble naturel. Rien de pareil en France, et | surtout en Russie : témoin la disgrâce où vient de tomber Mme la comtesse Callerghi. Mme la contesse Callerghi est Russe; c'est l'une des meilleures et des plus admirables personne de la cour de S. M. Nicolas. En Italie, où elle séjourna long-temps, elle a laissé d'inessaçables souvenirs de ses gracieux mérites et de sa bonté. Lors des troubles de la Gallicie, elle ne put voir sans une émotion profonde, tant de braves gens périr pour une sainte enuse et voici ce qu'on rapporte: Le comte Bonislas Dombrowski, le fils de ce même général dont on lit le nom sur l'arc-de-triomphe de l'Etoile, devait commander l'insurrection de Pologne. Elle apprend que l'ordre est donné de l'arrêter. Sans cal-culer les conséquences de sa générosité, elle parvient à l'instruire du sort qui l'attend la mort ou tout au moins l'exil. Le conite Dombrowski s'échappe. Malheuren-enent le secret ne fut pas si bien garde qu'on n'apprit d'où l'avis était parti. A cette heure, la comtesse Callerghi est appelée à rendre compte de sa conduite, et menareo à son tour. Ce qu'il y a de triste, c'est que ce dévoûment n'eut qu'un résultat stérile. Le comte Dombrowski fut fait prisonnier vers la frontière de Prusse; mais une con-solution reste à sa noble libératrice. La Prusse n'a pas de Sibérie. On n'a pas encore prononcé à Saint-Petersbourg sur le sort de la comtesso Callerghi. .

-Il s'est passé récomment en Angleterre un événement grave dans les annules du sport : c'est le steeple-chasse de Liverpool. Jamais fête de cetto nature n'avait cause plus d'emotions et de surprises. Ailleurs, il est vrai, les paris et les entrées ont souvent atteint des chiffres plus élevés : à Liverpool, les stakes ne montaient qu'à 17,000 francs. Mais le nombre des lutteurs était considérable (22,) et la plupart paraissaient devoir disputer le prix vaillamment. C'était un mercredi, par un temps d'une douceur printannière. Une foule immense assiègenit les abords du turf. Depuis l'équipage a quatre chevaux jusqu'au chariot rustique, depuis le membre de la chambre haute jusqu'a l'artisan, chacun voulait assister à ce spectacle d'où devait sortir une gloire nouvelle. Il y avait là le prince George de Cumbridge, le prince de Wurtemberg, les lords Sefton, Caleduc, Chesterfield, Eglinton, Maidstone; les sirs Stanley, Fitzroi, Villiers, Phon. M. Macdonald, et combien d'autres!

On s'attendait a voir le mérite décider du succes. Toutes les prévisions furent déjouées par Pioneer, qui, la veille, avait excité mille ruilleries, et dont le style de galop n'inspirait aucune confiance. Voici les chevnux devant le stand regardez-les. Lancet est admirable ; elle mér te en vérité, tout le bien qu'on en dit, elle fait honneur à son éleveur. Fire-fly ne lui cède en rien en beauté; les Handicapers s'en défient, et se tiennent sur leurs gardes. Switcher est un gentil petit cheval ; il est le moins grand, et porte le plus gros poids. Il prouve avec l'invincible brunette qu'il vaut mieux avoir du sang que des os et des museles. Cure-All possède autant de qualités que ses rivaux. On dit qu'il ne pourra pas marcher; ces méchans propos ne l'ont pas l'empéché de gagner l'année der-nière. Tels sont les principaux coureurs de Liverpool. Les uns arrivaient avec uno réputation conquise, les nutres obscurs, et sans titres à l'attention. On assurait encore que Culverthorpe n'irait pas, et l'on n'avait point assez de mé-pris pour Homihiharriho. Quel nom d'anthropophage!

Ces examens préliminaires avaient exigé quelque temps. Enlin, tout fut prêt vers quatre heures moins un quart; et 22 chevaux se trouvèrent rassemblés au point de départ.

Away ! away !--Homihiharriho, Mameluke. Cure-All s'élancent de front ; Veluti, Engle et es autres suivent de près. A la première fands, Alice-Gray tombe; elle se relève, et repart, lais-sant son jockey à terre. Au même endroit, Scavenger refuse; il passe pourtant : à la seconde fands, il resiste encore, et il allait retourner, quand Pickwick, arrivant au galop, l'enlève et lui fait franchir la barrière. Cette gracieuse assistance n'encourage point Scavenger; il refuse une troisième fois et renonce.

Rien de nouveau jusqu'au pemier détour à ganche. Cure-All a pris la tôte ; mais en avant du Brook de Becher, Mameluke heurte Homihibarriho, et le pousse en travers de la palissade voisine. Homibibarriho hésite à sauter, lorsque Golden-Pippin, qui le suit de près, le lance par dessus la fands. Cheval et cavalier se remettent sur pieds; mais ils sont renversés de nouveau. Plusieurs chevnux leur passent sur le corps, et blessent grievement l'infortune Parker, le joc-key.—Ici, Cure-All retrograde et cede le pas à Peter-Simple qui se maintient premier pour un Alors les accidens se multiplient. Tinderbox tombe; Peambulator domine son cavalier, et s'élance en avant. Lancet, qui court de front, se dérobe, s'abat, se relève, et rentre dans la course.-Voici maintenant que Perambulator gagne la tête, franchit la fands, et, tout aussitôt après, le Brook artificiel, suivi de Ve-luti (second.) Perambulator (troisième) et des autres. C'était charmant à voir : tous légers, l'œil en feu dans leur élan, rasaient le ruisseau comme des hirondelles. Dans ce saut, nul ne se distingue plus que lancet et Lady-Gray, qui, délivrés de leurs jockeys, continuent la course par pur amour du sport. Golden-Pippin, Peter-Simple Cure-All ont tour-à-tour le devant, puis ils sont distancés par Culverthorpe qui garde son rang jusqu'en le course. jusqu'au terrain de course. Copendant la plupart sont épuisés. Ceux à qui reste encore quel-que haleine prennent le dessus, et le pauvre Pioneer, si méprisé le matin même, avance peu peu, distance les uns et les autres jusqu'à première hurdle posé en travers du chemin. Veluti roule à terre ; un dangereux compétiteur de moins. Pioncer a donc la seconde place; Culwerthorpe, toujours la première. Ilsarrivent à la deuxième claie, la sautent ensemble, et ce n'est qu'en cet instant qu'on distingue Pionecr. La surprise est au comble. Est-ce Switcher? est-ce Pioneer? On doute; cependant il faut bien le reconnaître: Pioneer, au petit trot, approche seul, et dépasse le potenu du but, lais-sant loin derrière lui Culwerthorpe, Switcher et Fire-fly dont ont espérait des merveilles.

FEUILLETON DE LA REVUE CANADIENNE.

LE DERNIER DES GROGNARDS,

La Comtesse d'Harleville

LE MARGUILLIER.

(Suite.)

VI.

LOISIRS D'UN VIEUX SOLDAT.

Notre grognard entra de suite en jouissance ; le vendeur, qui était un riche vigneron des alen-tours, lui avait cédé dans le prix net de l'acquisition, non-sculement la maison et les terres qui en dépendaient, mais encore quelques meubles et menus ustensiles de ménage; de cette façon, le grognant n'eut qu'à s'installer, lui, son sac et ses armes ; il trouva dans cette chaumière tout ce qui était de première nécessité à la vie de campagne, depuis la huche jusqu'au lit, depuis le poulailler où se promenaient majestucusement un coq escorté d'une demi-douzaine de poules et de leurs poussins, jusqu'au tonneau dans lequel se prelassaient cinq ou six lapins qui rongeaient leurs choux, et cafin un estimable baudet, qui se mit à braire d'une façon toute particulière lorsqu'il vit son

nonveau maitre venir à lui pour l'examiner de l plus près. Tel était le personnel de la Maisonaux-Lauriers.

Au surplus, cette maison, bâtie partie en moellons, partie en terre, et placée entre cour et jardin, possédait tous les avantages d'un logis de compagne ; le clos surtout était riche en arbres fruitiers, et pouvait, à l'aide d'une cul-ture habilement dirigée, procurer par ses fruits, ses legumes et sa vigne, la nourriture nécessaire à une petite famille.

Bourguignon suspendit ses armes et sa croix au-dessus de la cheminée, endossa la blouse du cultivateur et se disposa à reprendre le métier qu'il avait excercé dans son enfance.

Le colonel, mécontent de sa détermination, mais ne pouvant la blamer, retourna au château, où il fit connaître la ferme résolution de son vicux camarade; chacun, pour plaire à M. d'Harleville, feignit d'en éprouver de la contrarieté, bien que chacun en fut intérieurement sa-

Bourguignon se remit si vite et si bien à la besogne que, dès la première année, le terrein de son clos lui rapporta assez pour donner un à-compte de 500 fr. à son vendeur. Il avait su tirer parti de tout, de ses poules, de son âne et de ses lapins, et il n'était bruit dans le village que de l'habileté du propriétaire de la Maisonaux-Lauriers. Il sut même retirer de ses loisirs un lucre assez productif: il façonnait avec goût et dexterité le bois d'orme, et, à l'nide d'un conteau, construisait mille fantaisies qu'il vendait ensuite a un marchand de jouets d'enfants de Corbeil, ancien soldat du temps de la république. Ces ouvrages en bois étaient de petits canons montés sur leurs affûs, des maisonnettes, des ustensiles de jardinage, des charettes, et une infinité d'autres petits objets qui avaient surtout le mérite de la fidélité. Tous les mois,

le père Courtois, comme s'appelait le marchand binblotier, vennit de Corbeil à Meuncey avec sa cariole, et achetait, à beaux deniers comptant, tout ce que le grognard avait façonné.

-Mais comment diable, mon ancien! Ini disnit ce dernier, avez-vous fait pour me dénicher

-Rien de plus simple, M. Bourguignon, je suis toujours aux aguets des anciens troubadours, et je n'ai pas été le dernier à apprendre qu'il en avait un sameux qui était venu s'établir à Mennecy. On m'a dit de plus que vous vous occupiez de fabriquer de jolies petites choses ur tra En êtes vous faché? demanda le vieux soldat républicain.

-Bien au contraire, mon ancien! savez-vous quo depuis un an que je commerce avec vous, j'ai reçu près de 300 fr. ? ('a n'est pas bête au moins. Mais que diantre faites-vous de toutes ces habioles, bonnes tout au plus à amu-

ser des petites filles ?

Oh!c'est la mon secret! répliqua le père Courtois, en se rengorgeant dans une énorme cravate à la Kléber, et en imprimant aux colossals anneaux d'argent qui brillaient à ses oreiles comme deux croissants un léger balancement.

-Excusez, M. Courtois; mais voyez-vous, c'est que moi qui n'entend pas malice à un commerce quelconque, je suis toujours étonné de recevoir de honnes pièces de cent sous en échange des bouts de bois que je festonne, comme jadis, au régiment, je festonnais gratis des copenux pour amuser nos enfants de troupe.

-Ecoutez, M. Bourguignon, reprit le père Courtois d'un air capable et en se donnant les airs d'un père noble, avec vous on peut discourir, et je suis certain que vous ne profiteriez pas de ma franchise pour augmenter le prix

-Moi ! allons done, jamais! augrand jamais! interrompit le grognard ; quand même, vous savez bien que c'est vous qui en faites l'estimation ; mais n'importe, allez toujours, et voyons

-C'est vrai. Eh bien, voilà le fin mot : vos petits canons, mon cher M. Bourguignon, et vos charettes se vendent comme du pain, parce que j'ai soin de mettre sur leur étiquette : . par un grenadier de la vicille garde impériale, qui a été tué à Waterloo!" et quand on entre dans ma boutique, qui au surplus est l'une des plus chouettes de Corbeil, cette inscription saute yeux, et on achète la pièce sans marchan-

der. -Le calembourg est fameux ! s'écria le sergent....Eh bien, tant mieux, mon ancien, reprit-il, je ne m'en porte pas plus mal et je suis très-satisfait de ce que vous me dites-là ; j'avais comme un remords de conscience de toucher tant d'argent en échange de ces brimborions maintenant sufficit, quoique la plaisanterie soit des moins flatteuses.

Le dimanche, le soldat laboureur quittait ses habits de travail et revêtait un habit-veste sur lequel brillait l'étoile d'honneur, il se promenait, hantait les abords de l'église à l'heure de la messe pour y saluer son colonel, qui s'y rendait avec la marquise de Mennecy, Cécile et mademoiselle de Saint-Ange. Puis il passait le reste de la journée à jouer sur la grande place du vil-lage avec les notables de l'endroit, soit aux quilles, soit aux boules, soit au tonneau. Quelquefois aussi il dinait chez des vignerons, ou mêmo chez des hourgeois aisés, et fesait le charme de ces repas par le récit de ses campagnes et de ses impressions de voyage. L'exergent de la garde narrait toujours avec modestie, mais avec ce langage pittoresque qui n'appartenait qu'à lui. Il n'avait jamais voulu retourner diner au château, malgró les invitations pressantes du colonel d'Harleville.

Quant à ce dernier, il ne laissait guère passer de semaine suns aller visiter son vieux compa-gnon d'armes. Le grognard recevait toujours le comte avec une amitié expansive, mélée d'une respectueuse déférence, et lorsque ces deux hommes étaient assis l'un auprès de l'autre sous la tonnelle de la Maison-aux-Lauriers, on eût pu les prendre pour des camarades égaux par la naissance et par la fortune ; il n'en était rien cependant, mais l'amitié, comme l'amour, égalise tous les rangs, en nivelant toutes les posi-tions: devant ces deux passions, l'orgueil, de la nnissance ou de la fortune ne peuvent établir de différence.

VII.

IL NE PAUT JAMAIS DIRE: PONTAINE....

Un jour que le grognard était occupé à bêcher un carré de son clos, pour y faire une plantation, le comte d'Harleville arriva:

-Vous êtes bien matinal aujourd'hui, mon colonel, lui dit le sergent; est-ce qu'il y aurait du nouveau au château?

-Non, répliqua celui-ci ; cependant..... je viens te faire part, comme à mon meilleur ami, d'une chose qui va changer un peu les habitudes de ma vie.

-Je me doute de la chose, mon colonel; mais ne restons pas à cette place; allons nous asseoir à notre cantine accoutumée. Là, du moins, les bavards ou les importuus no pourront ni nous entendre, ni nous déranger; d'autant plus qu'il sernit possible que le père Courtois vint me trouver ce matin, lui et sa carriole.

-Qu'est-ce que ce pere Courtois?

-Un ancien fricotteur du camp de la Lune, qui fait du commerce maintenant, et à qui je